

DIRECTOR Y REDACTOR DR. MEDARDO A. CEVALLOS.

ADMINISTRADORA,

SRTA. OBDULIA CEVALLOS

ANO 8º | {ECUADOR} PORTOVIEJO FEBRERO 23 de 1.922 NUM. 1.605

## "El Radical"

BIARIO DE LA MAÑANA NO SE PUBLICA

LOS LUNES.

# La politica de parinternacional

tra Cancillería de ineptitud. mercial y las vias de comunica- Silva; esto es como haciendo No les actuales momentes ción estrechen mas y más los vin- servir de yelmo de mambrino el narices l'olombia arregla cuando gratados sobre granceles de ter de la Muerte, se ha plantade se le dice que por sobre sus cuestiones limitre les con el tereses ecustoriados, aba tante como unidos estuvieran en más, sin que nuestra Canci- Pichincha y Huachi, en Jirón y Y como trueno se oye una von llerin so de euenta de ese im. Portete, nuestros béroes. portante succeso. Se preten. de velar la canducta de Co lombia en este aunto haciende ereer que el cfreulo econservador es hostil al E- diese por la libertad y la integri , Qué opinas tu, Pero Grallo, enndor en el Norte como lo ded territorial. es el Perú y su gobierno con servador por el Sur; que de bido a las ideas de les gobierros de cada nacionali. qui nilas de comadres las que le dad, la intransigencia del gede colembianollega a ser desleal a Colombia la Gran ides de los demás para elevar con de, la que ya no es pero puestros sentimientos los ideales de perá, cuando se nos caiga de los demás y mejorar la humala venda de los ojos y vea- nidai. mos que podemes ser muy grandes en el mundo intermacional.

Para posotros seran les conservadores celombianos fanáticos y todo lo que se diga en acuntes de su par No tenemos el honur de tide nacional; pero no los recibir el canje de Calderón, creemas truidores. Ellos co y por esa no hemas padido mo los liberales eaben amar admirar las producciones de a la patria chica y como los vates que allí lucen; pero

es podeross, llegará a serla testación: en no lejano día, con media de Bolívar, a que ni Co. lombia ni el Ecuader ban tidos en la Vida renunciado por los hechos de 1830, sino que buscan en el Mem cuando las luchas de partido dejen de tener la intensidad de Se está acusando a nues aheri, en los días que la vida co— un soberbio soneto del poeta culos de amistad y confraternidad; regio noneto del exquisito canadusnue, Derecho Internacional otro seneto que termina así:

npble que hasta ayer estuvo con nosogros unidos con el ideal gran-

Los pueblos se gubiernan por poderosos intereses nacionales opinado? en el mundo internacional. No son ebligan a tratar con los vecinos ni a compremeter su honor y dignidad nicionales. Tengamos mejor

### La moralidad en la Prensa

nosotros presienten que la leyendo los canjes de la Per-

patria mayor será y no nos la del Pacífico, encontramos es lícito desmembrarla. No en el Buzón del amigo l'ero creemos que Colembia haga Grullo, colaburador chislabor ingrata contra su na peante de El Universo, la tural aliada que, si hoy no siguiente misiva y su con-

«Ilustre poeta Pero Grullo: centuria de paz y de traba. Pe envío adjunto un pariodijo. porque sus bijes son quito de la provincia que godignos de la patria grande bierna mi buen amigo Arnaldo Galvez, periodiquito fechado el último día de 1921.

Dasdoblalo cuidadosamente. no sea cosa que te embarres los dedos, sin riesgo de que se te po la opertunidad de realizarla, quite la pentilencia ni con florida legitima.

En segunda plana, encima de

Privado, Comercio, intercanbio Morir antes que Atenas, que Peru el Amnzonae, più profesional y universitario etc. nos (Lutecia se pierda que se haga cato de los in liges mas estrechamente o siquiera Ney ha resucitado, Cambronne [se levantal..... - | que grita M.....

Crer que Colombia, porque su Me abatengo de copiar la pagobierno sea conservador vaya a labra integra, tal como aparece ser desteal, es injuriar a un pueblo en «Calderón», pues sería una. Indecente e indecorosa embadarasds.

de setas cochinadas?

al los periódicos racionales y decentes de Pertoviejo, qué han

Contesta.

MUERDA.....

a Lo que yo opino, después de haber visto el seneto en euestión, es que el autor ha querido decirnos de qué motorial nutre su estro poético. Y para ello ha buscado el mal oliente consonante que me be dejado en la duda de si sera la última palabra del soneto o la fire ma del autor.

De todos modos, opino come th: La frase en los momensos bistóricos en que M. Cambronne le pronunció, era un hercismo. En les instantes en que la pronuncie el sonetista, es una indecencia.

Por lo que mi opinion determie nante es que el pecta se vaya el consonante.

PERO GRULLO.»

### ZINC, ZINC!

En la Dirección de Estudios se vende 90 hojas de zinc para cubierta, con el peso de 24 libras cada una, y cinco hojas de camalon que pesan 45 libras.

Este zinc fue del antiguo edificio escolar de Charapotó, y su producto se empleará en útiles de la misma Escuela.

Precios y más informes derá EL SECRETARIO DE LA DI-RECCION DE ESTUDIOS.

### Fulgores de la Jus ticia en un Pues blo chupado por vampiros

El señor Gobernador excita a la Exema. Corte Superlor. -Declaraciones unánimes y copias fehacientes de partidas de egreso en el libro de caja y de Abramientos por supprestos gastos hechos por un Concejo en imaginarias obras públicas.-Los ladrones en la picota, y la expecla propiedad del Tribunal Alarcon, Rogario Superior de Manabi.

En la parroquia de Sucre a dos de Diciembre de mil movecientos veinte y uno, a las diez de la mañana, ante el señor Juez comisionado e infrascrito Escribano Público, compareció el testigo se nor Vicente l'ibuque, a quien tificé el exponente, expre- centenario de la Batalla de eo le recibió juramento en legal forms, previs expli- yor de edad, casado, a- - Un soldado del Regimien cación de las penas del per gricultor, de este domicilio to «Sucre» que se encontrajurio y de su obligación de y sin generales con nin- ba en la closefinan atendecir verdad en todo lo que guna de las personas que diendo les trabajos del salsupiere y fuere preguntado; integran el Concejo, nha- vamento del alatrian, pey examinado que fué de a- dieudo, en este estado, que reció ahogado. cuerdo con el auto cabeza de proceso y denuncia pe aEl Ra dicala que preceden, dijo; Que se encuentra sorprendido y avismado ante el hecho de que su bumilde nombre se lo bece aparecer en un asunto gante balla firmado un vale por mil quinientos sucres, por reparaciones que se dicen verificadus en la pluza de abastos y Casa Municipal de esta cabecera, pues que el que babla ni eiquiera sabe leer ni escribir, y jamás na para que firme a su rue- mono.

Que un es verdad que se ha briel Villagomes V. yan hecho reparaciones y mejeras en la plaza de abastos y Casa Municipal de ésta; y que por último pide NOTICIAS DE expresamente se deje constancia de la sorpresa e indignución que le ha causado la avilantéz y nudacia de los señores Concejales de Jipijapa que le ban temado eu nombre, ni siquiera haberse entrevistado con el que habla, ni existir una causal que justifique ese proceder 1º. de letras de Los Ríos, indecoroso e inícuo. Que se considera un bombre trabajador, sano y honrado, y que eu conducta pueden tación pública pendiente de abonarla los señores Liborio Sharez. Hermenegildo Vera, Leopel. nas cuadras de arroz. do Artesga, Angel Lautaro - El Batallón voluntarios Redriguez, José Andrés A- «Rocaluertes ha nombrado larcon, Apgel Tobia y Ga- las comisiones para culectar briel Cedeño y todo el ve- dinero para la compra de cindario de ésta, y que las seis ametralla loras que a personas nombradas pueden nombre del pueblo de Guadeclarar sobre lo expuesto, yaquil obsequiara al Ejércien lo cual se afirmó y ra- to el próximo 24 de Mayo. Bundo ser ecuatoriano, mu- Pichiocha.

go el documento con el cual no conoce a ningúa otro Vise ha trutado de especular, cente Pibaque en gata pa-Que el expenente es un nam. rroquia, y como manifestó bre enteramente pobre, in- que no sabía firmar, lo hizo capaz de emprender en nin- a su ruego un testigo perguna neguciación como la sonal cua el señor Juez por que aparece de la denuncia ante el infrascrito Eseribano e investigación que antece-que da fé. - Ubaldo Gutié den; que asi mismo declara rrez. - A ruego del declaran. que no es ni carpintero si- te Vicente Pibaque que ni quiera, ni aserrador de ma sabe firmar y como testidera, ni extractor de élla. go-Adriano A. Puya.-Ga-

(Continuará)

# GUAYAQUIL

El Alférez Cristábal Jimá nez que fué a perfeccionarse a los planteles militures de Paris se le ha ordenado el regreso.

-Ha sido nombrado Juez el doctor Ulises Chacon Mar-

tinez y se posesionó.

-En el Milagro con motivo del invierno tan riguro. en se han perdido ya ulgu-

# ¿QUIERE ECONOMIZAR DINERO?

en el cual él no ha interve: Diríjase a nuestro Depósito de Cerveza en Manta, en él mide nuuca; que es comple- encontrará a precios sumamente cómodos y con destamente falso que el decla cuento proporcioual a su compra, los artículos siguientess

> Papas . Arroz

Cebolla Kerosine

Asúcar Gasolina

p. p. Ecuador Breweries Co

Celio E. Ripalda.

Representants.

autorizado a persona algu- III NOTA.-Toda orden se atenderá con fondos e la

-Kamamentos que ejercitaba en el «Coney Island», Mr. Naref Calcear la sorprente prueba de ascender en su motocicleta las paredes de la cuba de madera que allí ee exhibe se le inflamó el tanque de gasolina pero ein desgracias que lamentar.

### Aviso

De acuerdo con la resolución expedida por la Junta de Hacienda, en sesión celebrada el 18 de Febrero, se convoca lite de la valija dei correo de de Santa Ana. esta ciudad a Bahía de Curáquez, con cecala en las oficiuss de Rocafaerte y Charapots. Las propuestas deben ser coneignadas en Secretaría.

da 1922.

El Secretario de la Gobernación C. ASTUDILLO M.

#### CRONICA

#### NOTICIA QUE RESULTO FALSA

La que dimos ayer, reco- toridad correspondiente. gida en la misma policía y que era pública en la cindad, de haber ocurrido un hecho de sangre en Montecristi entre egentes del orden pú blica y soldados del aManabin, results falso.

Hechas las averiguaciones se sabe que esta nuticin falan la propalaron Higinio Anchundia, L. Virgilio Delgado y L. Anibal San Andréa.

Si bubiésemos sospechado Modas y el origen de tal especie, no le habriamos dado crédito, porque esos sujetos hace mu cho tiempo andan divorciudos con la verdad; pero la policia debe aplicarles el Codigo en el art. sobre propalación de noticias fulsas. para evitar la repetición de bechus que intrauquilizan Modas para señoras, modas las poblaciones.

#### NUEVO EMPLEADO

Ha sido nembrada por el Supremo Gobierno Guarda, Suscripción por año 81. 900 de Aguardientes, Tubuco y Número suelto Sal el genor Joel (hancay Pida Ud. hoy mismo una partió Byer para quien Sants Ans a donde va s present sua servicios.

Le felicitamos.

## Giros sobre Guayaquil

El Banco Comercial y Agricola vende Cheques subre Gunyaquil, en cualquiera de sus oficinas de esta provincia, por cualquier suma, con los timbres de ley y a la par.

Oficinas: Bihia, Manta, Portoviejo y Chons.

# Agricultores!

AVISO a mis clientes y en general a todos los agricitadores por el término de 15 cultores de la Provincia, estoy repartiendo gratis semi. dias, para que los interesados llas de algodón de calidad escogida. Puedeu ocurrir a efectuen el servicio de traspor- mi oficina en Manta, o donde el señor Jorge l'az en

### Aquiles Paz.

### Portoviejo, a 21 de febrero Alerta a mis deudores

Hago presente a los comencorrespondientes mensualidades, desde esta fecha serán publicados sus nombres y a más de ser ejecutados ante la au-

El propietario, MARIANO GUILLEN

### Dr. Marcos A. Duzãas

MEDICO - CIBUIANO

Establecido en esta ciudad, o frece ous servicios prosfeionales. Consultorio: calle colmedos casa de los herederos de don Fco. Sarafin Vélez

Rovista ilustrada, recreativa y guia para la hechura de tra jes de moda, ropa blanca y lu bores manuales con sus respectivas hejas de patrones.

infantiles.

Está en venta el Nº 2 corres pondiente al mes de Febrero.

suscripción.

Dirigirse al suscrito, ARTURO LOOR SANTOS.

### Licitacion

En cumplimiento del Art. 34 de las Reformus a la Ley de sales y deudores a mi restau- Régimen Municipal, por disporant: «La Pelma» que si en el sición del I. Concejo. se conplazo de 30 días no abonan sus vocan empresarios por sesenta días más, a contar de esta fecha. para la constreción de un edificio escolar en la parroquia de Olmedo, en la forma siguien. te: el edificio tendrá 15 metros de frente, per 12 de fondo, y 10 varas de alto del nivel del piso a la parhilera. Habrán dos plantas que serán de tabla de madera de cedro, jigua o matapalo colorado, las tablas ten· drán una y media pulgada en limpio de grueso; en el piso bajo habrá un eolo salón y en el alto un salón espacioso para actos de pruebas y cotro pepueño para labores. Los cimientos del edificio seráu de gua yacan, modero negro o mataearna, de nueve por nueve puli gada ||9X9|| debiendo labraresesta madera por la parte delgada de ella. El edificio llevará dos portales de tabla de madera, de tres vuras de ancha, las riostras serán de madera incorruptible y las cuerdas de piso, de madera selects. La puntalería será da cuartones de laurel, amarillo o lengua de vaca; lus paredes serán de tabla de caña guada, debiendo ponerse a dos tablas por un solo lado, La pared de la división del pien alto, será de tabla de madera de cedro. Tanto la planta baja como la alta, tendrán cla. raboyas de dos tercios de vara de ancho en la parte superior de las paredes y en circun ferencia de todo el edificio y en cuda división, los varillas de fierro para estas claraboyas, serán de media pulgada. La parte alta

tendrá seis chazas de persisnas de tres hojas cada chaza con sus respectivas ventanillas. Cada chaza tendrá un balcón volado de balaustres torneados de madera incorruptible. Las puer principales una por cada frente y una interior para salir al patio, estas puertas medirán tres metros de alto, por uno y medio de ancho, construídas de moral, amariilo o pechiche, con sus respectivas chapas, argollas y picaportes. En el raguan trucción y material que las anteriores y la de entrar al patio, de igual material, con dos y me dio metros de alto por uno de ancho, que llevará también chapae, argollas y picaportes. La cubierta será de teja de hierro acanalado. El edificio tendrá dos excusados en la parte alta, con una pared de por medio y dos en la parte baja, en les mis mas condiciones, con sus respectivas puertas. La escalera será de madera de moral, amarillo o pechiche, de dos varas de ancho, con tabladillo. El cerco del patio que mide diez metros por el frente; quince metros por el costado derecho; veinticcho metros por el costado inquierdo; y treinta metros por atras, será enricetrado, tendrá custro varas de alto con pared doble de caña guada per un solo lado, y caballetera de zinc. Tanto las riostras como les cimientos seran de madera in corruptible y la puntalería de madera Belecta.

Las propuestas se recibirán en esta Secretaria, dentro del térmi 50 El Municipio entregara 10s de factura el material sobrante, mo señalado y en pliego cerrado, debiendo venir acompañadas de los boletos de garantia en que expresen renunciar los bene ficios de orden vexcusión y cer tificado del Anotudor de Hipotefectados los bienes del garante.

Santa Ana, Diciembre 27 1921.

El Secretario Municipal Angel R. Alava.

### Licitación

Por disposición del Itre. Concejo en sesión de ayer, se convocan empresarios por sesenta dias a contar de esta fecha, para el sosteni- los faroles. miento del alumbrado público de esta cabecera, bajo las siguientes pagará quincenalmente, previo incondiciones:

blico de la población se hará con focos q'hayan sufrido descuento de veinte focos a gasoliua y tres fa- acuerdo con las claúsulas 79 y 89. roles de combustibles de kerocene, de 10 El contratista se someterá acuerdo con las faces de la luna y al control del señor Comisario Mu-

Los focos y faroles, en las no- la anterior. ches obscuras, estarán todos encen- 11 El día que se eleve a instrudidos a las 6 p. m. y se apagarán a mento público el contrato el Munisalido.

# Cuide Ud. su salud

LA mayor parte de las enserme lades que se contraen son causatas de la planta baja, serán dos das por las malas aguas que se beben

### FILTROS "LETE"

El Filtro «LETE» de construcción completamente italiana es indudablemente el mejor y más práctico de los tipos actualmente en uso. Mediante el Filtro aLETE» se puede conseguir en cualquier localidad agua bacteriologicamente pura. El funcionamiento del Filtro «LETE» habra también dos puertas, la es de los más sencillos y de manutención muy fácil; se construye en principal de la misma cons- varios tipos conforme las exigencias de sus aplicaciones.

> El Cilindro Filtro aLETE» se compone de tierra de infusories la que constituye una masa perosa. El agua pasando por la masa pavorosa desde el exterior hacia el interior, deja depositadas a la superfi-

cie las impurezas y los bacterios.

La limpieza de los cilindros es muy facil: se sacan del filtro y com un cepillo o con una pequeña esponja vegetal (Loosah) se quita toda impureza depositada exteriormente.

No espere a mañana. Compre UJ, un filtro hoy y ahorrara asti

su dinero porque no lo gastará en betica.

LA CASA TAGUA ITALIANA - JUAN ZANCHI - MANTA tiene surtido de estos filtros, para uso de familias, viajeros, hoteles, colegios, etc. etc.

# Quien no usa filtros es enemigo de su salud.

hará sin excepción en las noches del dos encendedores. Dittembre.

sario les gastes de combustible, quivalente segun el contrato. lo concerpiente a dicho servicio, se eleve a escritura pública.

focos y fameles en el estado en que comprado para el alumbrado. se enementran, siendo las repara— 16 El contratista rendira fian—

to el empresario entregará en per- Municipio. ireto estado de servicio dos focos 17 Los gastos de escritura, cociendose responsable pecuniariamen- ta del empresario.

libras, marcada por el medidor; y en caso contrario o que dejare de dar luz algan doco o farol, se descontara proporcionalmente el valor del combustible que necesita cada loco o farol por noche.

80 Para los electos de la claúsula anterior se te nara en cuenta al pensión que paga el Municipio en foco, por cada noche, tomando como base la que el empresario cobra en el mes por el servicio de alumbrado. La misma forma se observará para el descuento del alumbrado de

99 El servicio de alumbrado se forme del señor Comisario Munici-1º El servicio de alumbrado pú— pal al Itre. Concejo, del número de

por el termino forzoso de un año. nicipal para los efectos de la claúsu-

las 5 de la mañana. En las noches cipio entregará al empresario dos de luna, se encenderán media hora mensualidades adelantadas, que se antes de caer la luna y se apagarán descontarán proporcionalmente en media hora después de haber esta los seis primeros meses del contrato.

12 Para el mejor servicio de a-

3º El servicio de alumbrado se jumbrado el contratista sestendre

24 de Mayo, 26 de Julio, 10 de A- 13 El Concejo podrá aumentar el gosto, 9 de Octubre, 8, 24 y 31 de servicio del alumbrado, pagando por cada foco o farol más, de los es-4º Serán de cuenta del empre— tipulados en la claúsula 1º el e-

camisolas, tubos, mechas etc. y todo 14 El contrato regira deade quo

inclusive el pago de los encendedores 15 El Concejo cederá a precio

ciones de euenta del empresario. zas por valor de cuatro mil sucres. 69 A la terminación del contra- para seguridad de los intereses del

y faroles con todos sus enceres, ha pias, inscripción, etc. serán por cuem-

cas, expresando no encontrarse a— le de lo que falte.

Las ofertas, que deben venir acom 7º Los focos prestaran servicio pañadas de los boletos de garantías, con la mayor potencia lumínica, se recibirán en pliego cerrado em de que es bajo presión de cincuenta esta Secretaria, hasta el 25 de Febrero préximo de 1922.

Santa Ana, Diciembre 28 de 1921.

El Secretario Municipal, Angel R. Alava.

# Hotel

### "Gian Montalvo"

En este Hotel que no acepta competencia, tenemos piezas ventiladas, bien amobladas y un buen salon para comedor, comida buena abundante y variada, licores finos importados directamente, bebidas heladas que no faltan, conservas finas y para el momento, cremas francesas, jugos de uva y manza-

El Propietario, E. NAVAS PORTUGAL.